
CARTA ABIERTA COMUNA DE RÍO CLARO 

COVERSATORIOS DE CIUDADANOS Y ORGANIZACIONES SOCIALES

Al PRESIDENTE DEL SENADO

SR. JAIME QUINTANA LEAL

Río Claro ha querido sumarsus esfuerzos ciudadanos como comuna, para contribuir al diálogo social 
de nuestro país, que por estos días ha perdido la capacidad de reflexionar en soluciones comunes y 
poder encontrar un horizonte mirados por todos sin distinción de color político, racial o de clase.

Pero que es Río Claro, claramente es mucho más una comuna de la región del Maulé con 
características rurales, es por lejos y gran distancia mucho más que esa definición antojadiza por las 

políticas sociales definitorias del territorio, que por años han definido el tipo de suelo que pisamos, 
muchas veces por el número de habitantes que componen sus localidades.

Río Claro es una comuna que vibra con sus tradiciones campesinas, que nace con cada sol nuevo 
bajo el amparo de la tierra, el sacrificio de sus trabajadores temporeros, el campesino que lucha 
incansablemente contra los estragos productos del cambio climático los 365 días del año y el bisiesto 
también, es la mujer soltera que educa a sus hijos cuando el tiempo se lo permite después de su 
trabajo, muchas veces sin algún contrato formal que le dé garantías de mayores beneficios del 
estado y otras buscándolo de esa forma para no perder la asignación familiar, es el rodeo que se 
adapta a nuevos tiempos luchando por no perderse en el tiempo junto a sus tradiciones arraigadas 
y símbolo del campo chileno fundiendo al hombre con el caballo, es la tierra sembrada con miles de 
hectáreas de frutales que serán sinónimo de placer culinario en tierras foráneas, es el deporte 
expresado todos los fines de semanas en partidos de fútbol amateur, pero donde son todas finales 
de la Champion League ya que esta en juego el honor de sus localidades, en síntesis Río claro es 
Chile ese el que nadie ve y solo es disfrutado por algunos pocos, es ese Chile profundo donde el 
internet no da tiempo para conocer bien, porque Google no lo podría definir con solo imágenes u 
historias o reseñas, porque para ello debería poder describir a todos sus habitantes... uno por uno.

Ese es Río Claro señor Presidente de la República, el lugar donde se definió nuestras urgencias como 
comuna rural, producto de nuestros conversatorios y queremos entregárselos a vuestra Primera 

Autoridad Nacional, para dar a conocer una visión de Chile amplia y rica en su cosmología de país, 
donde al final del día se pueda lograr un Chile de verdad Más Justo.

Conversatorios, metodología aplicada.

Es necesario definir que los conversatorios realizados en nuestra comuna, fueron convocados por la 
primera autoridad comunal, el Sr. Alcalde don Américo Guajardo Oyarce, quién hizo un llamado 
amplio para desarrollar diálogos en conjunto entre los habitantes de Río Claro, citando tanto a 
personas naturales y representantes de las organizaciones de la sociedad civil de la comuna, en una 

primera instancia fue un trabajo sin mayor ambición que hablar y efectuar hasta cierto ámbito un 

acto de catarsis sobre la situación del país, dando pasos a un manejo de las diferentes materias con 

mayor coherencia entre todos los asistentes a esta primera actividad.



Posteriormente se definió la instancia, de establecer criterios comunes en ámbitos específicos, los 
que serían tratados y conversados por los dirigentes en sus diferentes localidades consultando a sus 
vecinos sobre la priorización de estas temáticas, reuniendo todo lo extraído de las bases 
organizacionales en un nuevo conversatorio comunal logrando ciertos acuerdos sobre las urgencias 
de nuestra comuna, con una mirada País, las que se pasan a detallar:

1.- Ámbito Pensiones

Es necesario desarrollar, que gran parte de la comuna mantiene un desconocimiento general de la 
Ley N°3500, que versa sobre estas materias, pero en su contraste existe un conocimiento tácito 
sobre lo que afecta las diferentes formas de pensionarse, ya que se vive día a día en los adultos 
mayores que componen sus diferentes localidades.

Las precarias pensiones se sobreviven de mayor forma en los sectores rurales, ya que en su 
generalidad son productos relacionados con el pilar solidarlo o los aportes del estado a las pensiones 
que debieran incrementar su menor valor, lo que claramente se visualiza de forma cruda cada vez 
que estas son pagadas por la institución establecida para estos efectos (IPS), a través de sus pagos 
rurales o puntos fijos, creándose una cultura entorno a los puntos de pago compartiendo visiones 
disimiles entre sí, ya que no solo se paga lo comúnmente conocido por todos, sino también 
pensiones de invalidez, asignaciones familiares, etc. Creando desesperanza aprendida entre sus 
beneficiarios ya que no siempre son las mejores condiciones en las que se pagan o se recibe este 
beneficio.

El aporte de nuestra comuna, ante este punto radica en solicitar lo siguientes:

A. - El desarrollo de un sistema de pensiones Mixto, que permita abordar desde hoy los desafíos de 
los futuros afiliados y también rescatar a los actuales o que están a puntos de percibir una jubilación.

B. - El aporte del trabajador debe ser desde el punto de vista solidario y el del empleador también 
para que entre ambos, más el aporte del estado logren Incrementar las pensiones de forma 

sustentable donde todos realicemos un mayor esfuerzo, por aquellos que hoy no han podido 
obtener una mejor pensión y los futuros jubilados puedan obtener una mejor capitalización de sus 
fondos.

C. - Es necesario que las AFP o el sistema que se escoja tenga responsabilidad en las inversiones de 
nuestros dineros, es decir si se pierde en inversiones sea quién invierte el que asuma la perdida y 

nunca el afiliado, así también sacar definitivamente el porcentaje con cargo a los afiliados por la 
administración de nuestros fondos ya que creemos este es un negocio que perpetua la poca 
competitividad y el esfuerzo por lograr mejor rentabilidad, ya que se asegura a la AFP o compañía 
el tener siempre un piso mínimo de ganancia con o sin esfuerzo en su gestión.

D. - Es de vital importancia incrementar lo más posible las actuales pensiones, y tratar de logar un 
acercamiento al ingreso mínimo de nuestro país, ya que la tasa de cambio de las pensiones en Chile 
es una de las peores donde existen sistemas serios de pensiones, esto no implicaría según se 
entiende a más de un punto del PIB nacional el día de hoy un consenso establecido por economistas 

de diferente orden ideológico, obviamente manteniendo los porcentajes de crecimiento del país,



que Río Claro sabe que se debe producir para sustentar todo esto y de hecho somos una zona 
productiva, tanto en lo agrícola como en el sector forestal y de ganadería entre otros.

E.- Así también se requiere urgente un cambio en el cálculo de la proyección de vida, no es posible 
que este sea superior a los 100 años, cuando la evidencia nos demuestra que este no es el promedio 
de vida de los chilenos, por lo menos en este siglo.

2.- Ámbito Salud

La salud desde la óptica de una comuna RURAL se transforma en una mirada crítica del sistema, ya 

que generalmente se cruzan la ruralidad, la conectividad, el acceso a servicios básicos, la 
infraestructura, entre otras instancias que precarizan este sector tan importante para la población, 
nuestra comuna ha definido los siguientes puntos de relevancia para este aspecto;

A. - Es imprescindible que los medicamentos sean reducidos en su valor, ya que para los vecinos de 
la comuna de Río Claro es imposible el poder acceder a los fármacos que hoy mantienen bajo 
monopolio las tres principales cadenas de medicamentos del país, ya que en su mayoría la comuna 

mantiene en promedio rentas que superan difícilmente el ingreso mínimo establecido en el país.

Esto involucra que la población queda sujeta a lo que proporciona en cuanto a medicamentos el 

sector de salud primaria, lo que se remite al GES, no pudiendo aumentar generalmente este aspecto, 
ya que el sustento de este sector se divide en dos aporte del estado directamente y el aporte del 
municipio.

B. - Derivado del punto que precede, es urgente que se modifique el aporte el porte del estado hacia 
el Percápita en la salud Rural primaria, ya que es insuficiente la inversión que se hace ai día de hoy, 
siendo una realidad que las comunas rurales no hacen distinción en sus beneficiarios atendiendo en 
general a su mayoría de habitante, lo que enlaza el no poder lograr maximizar los recursos aportados 
para toda la población, careciendo de medicamentos y la toma de exámenes para los pacientes.

C. - Debiera existir un subsidio directo del estado por exámenes tomados a su población de mayor 

vulnerabilidad, ya que al día de hoy este debe ser obtenido del aporte del Percápita y del municipio, 
no siendo diferenciado entre todos los gastos que significa la mantención de salud.

D. - Creemos que es posible crear un sistema de mayor solidaridad entre las ISAPRES y FONASA, 
donde se cree un fondo común entre ambos para quienes carecen de mayor renta y así poder 
acceder a mejor salud tanto pública como privada.

E. - Finalmente se debe apuntar a incentivar a las comunas a crear Farmacias Populares que 
signifique el poder entregar productos de menor costo a nuestra población, y para ello el estado es 
clave en el poder entregar fondos que permitan esta inversión por parte de los municipios y no 
quede solo al esfuerzo de gestión de los Alcaldes del país.

F. - Entregar becas de especialización en mayor cantidad de profesionales del área de salud, para 
hacer pasantías en localidades rurales, como por ejemplo Geriatría, Neurología, Psiquiatría Infantil 
entre otros, considerando que estas carecen de una gran conectividad.



3.- Educación Pública.

La base para un país desarrollado se ve Impulsado en el tipo de educación que logra construir, 
potenciando no solo el acceso sino también la calidad de esta, en todo aspecto, tanto en sus 
docentes, los planes de educación a impartir, la infraestructura, Etc., nuestra comuna ha visualizado 
los siguientes aspectos:

A. - Es necesario entregar mayor calidad a los planes de estudio por parte del estado a la educación 

pública, garantizando el Incremento de horas de actividad física, ya que con ello se logra converger 
aspectos relevantes como la salud y los estilos de vidas con miradas de ocio recreativo, como así 
también los estilos de vida saludables entre nuestra población.

B. - Se debe entregar mayores herramientas de acción a las unidades Psicosociales de los 
establecimientos educacionales en la intervención de casos que representen el abordar de mejor 

manera casos de integración escolar, casos de VIF, casos de integración escolar, entre otros y que 
no sea de una forma parcializada la intervención, en otras palabras, que el recurso por el cual es 
contratado el profesional no le impida abordar integralmente los casos descubiertos (SEP, PIE).

C. - Dar mayor estabilidad laboral a los docentes, desde la óptica de sus evaluaciones, las que a veces 
encarnan un distractor en su ejercicio, se debe buscar un método que implique una visión holística 
de su intervención en el aula de clases y bajo esa mirada evaluar su desempeño, el que al no ser 
suficiente debe tener acceso a mejoras, hasta agotar todas las instancias.

D. - Subvencionar directamente por parte del ministerio de educación, el transporte de 
acercamiento de nuestros alumnos del país que habitan zonas rurales, ampliar este financiamlento 
el que generalmente es asumido por los municipios.

E. - Respecto de la Educación Superior, creemos necesario terminar con el CAE como medio a utilizar 
para sustentar una carrera universitaria, la educación no puede ser entregada como un medio de 
consumo, sino principalmente como un medio de derecho, lo que no impide que el ámbito privado 

también forme parte de ella, pero lo público debe ser robusto ante la oferta de lo privado y no 
viceversa.

F. - Es necesario Reintegrar ramo de Historia, como fuente principal del eje de educación junto a la 
mirada cívica, ambos eliminados por paneles de expertos de diferentes gobiernos lo que demuestra 

la desconexión con la población y la valoración de estos ámbitos en la educación pública del país.

G. - Termino al sistema de admisión escolar, tal y como está estructurado hoy, ya que no integra 
variables como la conectividad y la ruralidad de comunas del país, está construido bajo la óptica 
urbana.

4.- Ámbito Constitución.

La carta magna que dirige nuestra declaración de principios debe ser construida nuevamente entre 
todos, dando el ancho necesario a la época en que se encuentra la nación, debe contener los 
sentimientos de todos quienes formamos este territorio, pueblos originarios, trabajadores,



microempresarios, empresarios, dueñas de casas, personas en situación de discapacidad, diferentes 
orientaciones políticas, del ciudadano de a pie y del que se transporta en medios exclusivos, debe 

lograr ser un instrumento de acuerdo y de base para nuestro futuro, donde se sienten las bases para 
el futuro de nuestra nación, con respeto a nuestro medio ambiente y a quienes habitan este 

hermoso suelo.

A.- Río Claro, cree que este documento debe ser construido tanto por expertos como por 
ciudadanos representativos de la sociedad civil, hasta que se logre una nueva Carta Magna para 
todos los chilenos y validado por todas las instancias en democracia.

5.- Ámbito Conectividad.

La conectividad como tal es un aspecto que afecta directamente a nuestra comuna, ya que se 

encuentra justamente entre dos grandes urbes, como lo son Talca y Curicó, siendo la accesibilidad 

y el poder acceder a todos los servicios básicos una lucha constante de nuestra población, ya que la 
distancia y lejanía de estos centros no logra escurrir sus beneficios hacia nuestra gente, esto lo 

detallamos de la siguiente forma:

A. - Mayor inversión en infraestructura vial, ya que un porcentaje no menor de nuestros caminos 
aún son de tierra, si bien el municipio hace un esfuerzo profundo en la gestión de pavimentación de 

rutas en la comuna a través de nuestro alcalde, este punto afecta de manera fuerte aún a nuestra 
población en su calidad de vida, en verano con la polución de los caminos y en el invierno el barro 

aísla a los vecinos de sus actividades cotidianas.

B. - Mejora de la infraestructura de uso público para los vecinos en situación de discapacidad, no es 

suficiente todavía la inversión por parte del estado y el sector privado en este punto.

C. - Lograr gratuidad a nuestros adultos mayores y discapacitados en el uso del transporte público, a 
través de un subsidio que signifique poder acceder a este punto para este sector de la sociedad, es 
necesario indicar que hoy una gran parte del presupuesto de los hogares compuestos por ellos 

involucra un gasto mayor mensualmente en este ítem.

E.- Liberar en carreteras a los adultos mayores y personas en situación de discapacidad del cobro de 
peajes, generalmente son un sector que debe viajar permanentemente para poder acceder a mejor 
atenciones de tratamientos de Salud y esto significa un deterioro en su economía familiar.

6.- Aspectos Generales.

Existen ámbitos con los cuales se podrían mejorar circunstancialmente la calidad de vida cotidiana 

de todos nuestros vecinos, tales como:

A.- La ficha de Protección social de Hogares, al día de hoy afecta a una gran cantidad de hogares y 
familias de nuestro país, en zonas rurales cobra una real importancia su aplicación implica el poder 
acceder a un beneficio o simplemente el no obtener esta ayuda, creemos que esta debe ser resuelta 
y repensada nuevamente, ya que no se ajusta claramente a realidades como lo son las zonas rurales 
y su diversidad de familias y formas de coexistir en el territorio.



B. - Debe Existir una mayor regulación a las Cajas de Compensación, ya que aún aplican estrategias 
usureras a nuestros adultos mayores, endeudándolos abiertamente y afectando sus condiciones ya 
precarias de vida.

C. - Excluir a los adultos mayores y personas en condición de discapacidad, sobre el cobro de 
impuestos o contribuciones a sus viviendas, cuando esto lo amerite y su situación sea de 
vulnerabilidad social.

D. - Establecer un valor diferenciado a las comunas productoras de energía eléctrica, es 
incomprensible que teniendo una de las mayores centrales embalses de energía del país en nuestra 
región el valor de las cuentas de luz sea alta respecto de Santiago u otras regiones.

E. - Mayor redistribución del TranSantiago, para las regiones en conjunto a un porcentaje 
diferenciado a las comunas vulnerables y rurales del país.

F. - Repensar la estructura de las aguas de riego, para las zonas rurales, de manera que los derechos 
no sean separados del terreno o el previo agrícola.

Reflexión Final.

El esfuerzo que nuestra comuna ha realizado señor Presidente de la República, se puede traducir en 
el ánimo de una comuna rural, que tal como se mencionaba en el inicio de esta carta, se siente 
orgullosa de ser parte una nación que día a día crece, que quiere valorar de mejor forma su 
estructura social, paro por sobre toda la dignidad de sus habitantes.

Finalmente es necesario comentar que este documento lo enviaremos directamente los 
representantes del congreso de nuestra República y al señor Intendente de nuestra Región, toda 

vez que son parte del problema y la solución, al igual que todos los habitantes de nuestro país, solo 
se puede avanzar si todos construimos un chile en común, de mayor justicia social y crecimiento 
dirigido hacia un desarrollo sustentable socialmente, donde el eje de acción sea nuestros hogares, 
nuestros niños, adultos mayores,ynujeres y hombres y todos tengamos un espacio desde el cual 
aportar.

Sin más que agregar, se despid vuestra excel ira Autoridad del País.

érico Gustavo Gu jardo Oyarce

calde de la Ilustre Municfpálíclad de Río Claro


